

## En los medios internacionales se dá por descontado el triunfo del glorioso Ejército Salvador

### El gobierno rojo de Largo se refugia en Cartagena

#### Comunicados y noticias oficiales

(Servicio de «Radio Mallorca»)

Comunicado oficial del Ejército del N. núm. 141. Situación general a las 21 horas del día 17 de Diciembre de 1936:

Ha transcurrido el día de hoy con ligero tiroteo y fuego de cañón en los frentes de Vizcaya, Alava y Asturias y en los sectores del Alto del León en el Guadarrama y Sierra y Quinto en el frente aragonés. En Oviedo el enemigo atacó las posiciones que ultimamente hemos ocupado siendo rechazados energicamente y causándoles muchas bajas. En el frente de Sigüenza atacó también en el sector de Valillas contra la posición de Cabeza Redonda que fué contenido y duramente castigado viéndose retirarse numerosas bajas quedando en nuestro poder algunas de ellas y municiones. La aviación enemiga atacó sin consecuencias en el sector de Mondragón y sobre Sabiñanigo en el frente aragonés. Por nuestra parte, además de desplegar actividad en Somosierra en donde se llevó a cabo un reconocimiento ofensivo sobre San Mamen siendo ocupadas las posiciones que cierran por el S. las que el enemigo ocupa en Fuentetodos. La situación general en su aspecto de conjunto, no registra modificación alguna en las últimas 24 horas.

Salamanca 17 Diciembre 1936.

El Teniente Coronel Jefe de E. M., Fernando Moreno Calderón.—Rubricado.

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 17 de Diciembre de 1936:

#### Servicio de Radio Mallorca Noticias de ayer tarde

La ocupación de Boadilla del Monte

Radio Club Portugués, a la 1:

Se conocen algunos detalles de la victoriosa operación realizada por las fuerzas nacionales y que culminó en la ocupación de Boadilla del Monte.

El palacio del Duque de Chueca, que fué ocupado, era un verdadero arsenal de armas y municiones.

En él se encontraron 22 ametralladoras apuntadas, más otras 38 en diversos sitios.

Después del combate se pasaron a las filas nacionales guardias de Asalto y civiles.

Como se sabe, en la operación perdió la vida el prestigioso capitán del Tercio señor Jubert, que fué más tarde enterrado solemnemente en Brunete.

Los legionarios juraron sobre su cadáver vengar su muerte.

Radio Club Portugués, a la 1:

Rabat.—Radio Sevilla daba más noticias acerca de la victoriosa, por las tropas nacionales, ocupación de Boadilla del Monte.

El enemigo apenas opuso resistencia. Donde acaso la hubo mayor fué en el palacio del Duque de Chueca, pero el Tercio atacó encarnizadamente, haciendo una verdadera carnicería entre

Ejército del N, 5.ª División; Sin novedad.

6.ª División; Fuego de fusil y de cañón en el frente de Vizcaya.

7.ª División; En el frente de Madrid y demás frentes de esta División, sin novedad.

8.ª División; En Asturias un ataque del enemigo contra todas las nuevas posiciones que hemos ocupado durante la ocupación de ayer, fué rechazado completamente, causándose al enemigo numerosas bajas.

División de Soria; el enemigo atacó con tanques, artillería y ametralladoras una de nuestras posiciones en el frente de Guadalajara, siendo rechazado e infligiéndosele un duro castigo, causándole numerosas bajas y abandonando en su huida, muertos y municiones.

Ejército del S.; sin novedad digna de mención.

Salamanca 17 de diciembre 1936.

#### Madrinas de guerra

Para organizar lo que se estima un importante servicio, se ordena lo siguiente:

La publicación en la prensa de las señas de los soldados solicitando madrinas de guerra, se reducirán a nombre, empleo y unidad militar a que pertenecen, sin mencionar la pequeña unidad ni lugar en donde prestan servicio. Vaya como ejemplo el siguiente: Antonio Hernández y Giménez, soldado del Regimiento de Infantería n.º 36, Palma de Mallorca, solicita madrina de guerra.

Los jefes cuidarán de que este servicio se haga normalmente o sea que no se mencionen más señas que las descriptas y de que las cartas lleguen a manos de los soldados.

Esta orden será repetida por toda la prensa durante dos días.

los rojos, a los que desalojó de sus posiciones a la bayoneta y con bombas de mano.

Este foco rojo estaba principalmente formado por guardias civiles y de Asalto.

Los nacionales tuvieron solamente en la operación 24 bajas.

#### Noticias radiadas anoche

La fiesta de «La Maternidad»

Roma.—Esta mañana se ha celebrado una fiesta denominada «de la maternidad». El Gobierno concedió premios a las mujeres más prolíficas del país. La que se ha llevado el primer premio ha sido una mujer que, en corto plazo de tiempo ha tenido ocho hijos, conservándolos a todos perfectamente limpios y bien cuidados. Muchas son las madres que han recibido premios en metálico.

Existen en Italia gran número de niños que llevan por nombre Benito, en homenaje al Duce, salvador del país.

#### Nuevo Presidente de la Confederación Helvética

Berna.—Se celebraron las elecciones para designar al nuevo Presidente de la República Suiza. Al conocerse el resultado de la votación, el Presidente electo dirigió un cariñoso saludo al nuevo Rey de Inglaterra Jorge VI, al que éste correspondió.

#### Dos mil muertos rojos en Villareal

Roma.—El número de muertos tendidos por los rojos en uno de sus últimos

frustrados ataques a Villareal ha sido de 2.000. Como se comprenderá, este descalabro ha influido en gran manera en su moral, en la de estos marxistas y separatistas, que se niegan ahora a ir al frente. Se les cogieron en esta operación carros de asalto y un cañón de artillería.

#### Entrevista de ministros

París.—El ministro de Negocios extranjeros rumano ha conferenciado con su colega francés. Se ignora cuales fueron los asuntos que trataron en la entrevista.

#### Se evitará el envío de material a los rojos

Londres.—Se está trabajando activamente en las medidas a tomar para que no haya envíos de armas o municiones a los rojos españoles.

#### Comorera constantemente amenazado

Barcelona.—Comorera no puede estar seguro, pues se ve constantemente amenazado por creerse el causante de la desavenencia que existe entre los partidos políticos de Cataluña.

#### Las actividades en el frente Sur

Radio Requeté de Guipúzcoa, a las 14 horas:

Sevilla.—En los diferentes frentes del S., se ha desarrollado bastante actividad por nuestra parte, habiendo atacado el enemigo en una demarcación del sector de Ronda, siendo su ataque sin consecuencias. En Granada, nuestras fuerzas atacaron en el sector de Alcalá del Real, donde lograron poner en fuga al enemigo, que voló un puente para detener la persecución de que era objeto por parte de nuestras fuerzas. También nuestras fuerzas atacaron en los sectores de Huerta y Castillo de Locubi. El comandante de las fuerzas que operaban en este sector, juntamente con los soldados a su mando, había pasado la noche al raso en espera de la orden que debía recibir para realizar el ataque. Al recibirla, se inició éste, estando las fuerzas deseosas de entrar en fuego. Lograron conquistar Torreta e hicieron huir al enemigo hacia Valdepeñas de Jaén, donde los marxistas volaron dos puentes. Se causaron al enemigo 40 muertos. Las fuerzas rojas estaban al mando del asistente del teniente coronel Peire, el cual se había erigido en improvisado jefe. Las fuerzas que llevaba eran en su mayoría marinos, que formaban tres compañías armadas con armas automáticas. Se les cogió un cañón con 57 disparos, 5 fusiles, un camión con una ametralladora. En Baena, sufrieron también los marxistas un serio descalabro.

#### Las operaciones en Boadilla del Monte

Berlin.—Los nacionales han desplegado actividad en el sector Centro, realizando operaciones de verdadera importancia en los alrededores de Boadilla del Monte, que está situada en dicho sector, y causando a los rojos crecido número de bajas.

#### Se da por descontada la victoria de los nacionales

Las noticias que se reciben de París aseguran que a los nacionales les han llegado grandes refuerzos de tropas en el frente de Madrid. En los círculos políticos internacionales ya se da por descontada y segura la victoria definitiva nacionalista.

#### Banquete de confraternidad anglo-germana

Londres.—Se celebró un banquete de confraternidad anglo-germana, al que asistieron el ministro del Aire inglés y el embajador de Alemania Von Ribentroph. Concurrieron unos 700 co-

mensales. A la hora de los discursos, se habló de la necesidad de que los lazos de amistad que existen entre Inglaterra y Alemania sean todavía más estrechos y se abogó para que se celebre una reunión entre las potencias Italia, Alemania, Francia e Inglaterra de la cual podría salir un pacto de no agresión y de protección mutua, que sería muy beneficioso para ellas y al mismo tiempo aseguraría la paz europea. Al levantarse Von Ribentroph, embajador de Alemania en Inglaterra, fué saludado con una gran ovación. El embajador alemán dijo que, efectivamente, existían buenas relaciones entre Inglaterra y Alemania, pero que éstas, en los momentos actuales, deberían estrecharse más. Dijo que Alemania era enemiga de inmiscuirse en los asuntos que no le interesan en absoluto de las demás naciones, pero que no toleraría que el comunismo se implantara en los sitios donde pudiera perjudicar gravemente los intereses germanos y, además, éste constituiría un peligro para la posición de las naciones civilizadas. Se vió claramente que cuando el embajador alemán pronunciaba estas palabras, estaba completamente alejado de las demás naciones y que en su pensamiento solo había una, y esta era España. Habló después del comercio y la industria alemanas y dijo que si las primeras materias existentes en su país estuvieran en relación con la actividad y energías que allí se despliegan, entonces Alemania podría laborar y trabajar para asuntos que beneficiarían al mundo entero. Las palabras del representante alemán fueron ovacionadas por todos los presentes.

#### Rusia trata de renovar el pacto con Francia

Berlin.—Estando a punto de concluirse el pacto franco-soviético cuatrienal parece que antes de que sea concluido está ya Rusia trabajando para firmar otro que sea la continuación de aquel. Apenas han comenzado las negociaciones y ya parece que van por buen camino.

#### La sublevación en China

Berlin.—De las notas que se tienen referentes a la sublevación china antijaponesa se sabe que las tropas nacionalistas prosiguen su avance habiendo reconquistado algunos puntos donde residían focos rebeldes, antes de la llegada a la capital de Anfu, cuya capital está seriamente amenazada y sobre la cual parece que se va a desarrollar un movimiento envolvente para conseguir la rendición inmediata del general Chan-Fu-Nign que es el que dirige las operaciones de las tropas nacionales chinas.

#### Viaje de un ministro húngaro a Berlín

Budapest.—Ha regresado el ministro de Negocios Extranjeros de Hungría después de haber estado casi una semana en Alemania. Parece que el objeto de su visita a Berlín ha sido tratar algunos asuntos que están relacionados con las conveniencias de ambas naciones.

#### La reforma de la Sociedad de Naciones

Ginebra.—Se está tratando el proyecto de reforma de la Sociedad de Naciones. El representante chileno que fué el que presidió la reunión últimamente celebrada por el organismo ginebrino, expresó su parecer diciendo que tenía el criterio de que se ha de celebrar una reunión en Ginebra y convocar a todas las naciones que tienen representante en la Sociedad de Naciones y a las demás aunque no pertenecan a ella.

#### Bombardeo de Port-Bou

Lisboa.—La aviación nacional ha efectuado un bombardeo sobre Port-Bou produciendo muchos daños principalmente en las comunicaciones ferroviarias con la frontera francesa y entre Barcelona y Perpignan. Se ha procedido rápidamente al arreglo de los desperfectos causados por las bombas de nuestros aviones, puesto que dicen que tal comunicación no puede estar interrumpida por serles de urgente necesidad contar con ella. Claro está: como que por ella es por donde reciben el material de guerra... Pero ellos dicen que les es necesaria esta vía de comunicación para transportar a Francia un gran pedido de naranjas que están remitiendo actualmente a la vecina República. ¡Como no sean naranjas... de la China..!

#### Documentos sobre la intervención de un socialista belga en los asuntos de España

Bruselas.—Un individuo rexista logró las fotografías de varios documentos que obraban en poder del secretario del partido socialista belga los cuales eran comprometedores, pues trataban de una intervención directa en los asuntos de la guerra civil española llevada a cabo por dicho secretario marxista. Este continúa en libertad porque dice el gobierno que en la época en que había realizado sus gestiones el gobierno no había dado orden alguna ni adoptado ninguna precaución que prohibiera sus actividades. El gobierno belga, con posterioridad a aquella fecha publicó una ley por la cual se prohíbe la exportación de armas consignadas a España así como el reclutamiento de voluntarios. El gobierno dice que castigará severamente a los infractores de tales disposiciones.

#### Se prohibirá a los súbditos ingleses intervenir en la guerra de España

Londres.—Se ha sometido a la consideración de la Cámara una ley del año 1870 relacionada con los súbditos británicos que fueran a pelear en territorio extranjero por asuntos que interesaran directamente a la jurisdicción inglesa. Esta ley pone ciertas trabas a los individuos que pretendieran luchar fuera de su país y resulta ser una nota de plena actualidad relacionada con los asuntos de la guerra civil española. Se sabe que existe un súbdito británico perteneciente al partido laborista que se ha encargado del reclutamiento de voluntarios ingleses para ir a luchar al lado de los rojos españoles. Se cree que el número de reclutados hasta el momento actual está comprendido entre 1.500 y 2.000. El Gabinete Baldwin, que actualmente está interesado en la pacificación de España, piensa prohibir que los súbditos británicos puedan alistarse en ninguno de los dos bandos beligerantes.

#### El Gobierno de Burgos no ha contestado a la nota inglesa ni tampoco al que se titula de Valencia

Londres.—El Gobierno Baldwin no ha recibido todavía la contestación a la nota enviada a los Gobiernos de Burgos y Valencia respecto al pacto franco-británico acerca de la pacificación de España.

#### Los insurrectos chinos sitiados

Nankin.—Las últimas noticias recibidas del movimiento anti-japonés dicen que los insurrectos se hallan en verdadero estado de sitio y que se espera una pronta rendición de los focos rebeldes que quedan.

#### Por ahora no habrá cambios en el gabinete inglés

Londres.—En los círculos oficiales se



hablaba de unos cambios que se creían a realizarse en el Gobierno inglés. Sabemos, empero, que estos cambios no se llevarán a efecto hasta el mes de mayo, en que se dará término a las formalidades para la coronación del Rey Jorge VI. Entonces, el Gabinete Baldwin, se presentará al Rey con sus nuevas reformas.

### El Gobierno Caballero a Cartagena

Roma.—Se tienen noticias de que el Gobierno de Largo Caballero ha marchado de Valencia, estableciéndose en Cartagena. Entre los elementos izquierdistas valencianos reina por ello gran desconcierto y los ánimos están muy excitados por este motivo.

### Serio quebranto de los rojos en Baena

Berlin.—Los nacionales que atacaron Baena, en Córdoba, causaron al enemigo un serio quebranto, produciéndoles muchos muertos y atacando después la caballería, que les puso en desbandada huida. Dejaron sobre el terreno muertos y material de guerra.

### El nuevo gobierno de Cataluña

Barcelona.—Parece ser que en el nuevo consejo de la Generalidad de Cataluña van a entrar cuatro individuos de la CNT.

### "Habla Salamanca"

(Radio Mallorca)

Por las noticias españolas que recibimos se ve que nuestros soldaditos están hechos unos héroes y por lo tanto tengo el honor de decir lo siguiente: Por encargo de un glorioso general que está en el frente tengo que comunicar que ya todos nuestros soldaditos están hechos unos veteranos en los últimos combates en que han tomado parte se han destacado de forma tan briosa, tan brillante y lleno de tanto amor patrio que llena de entusiasmo no tan solo a un soldado en particular, sino a todo un ejército, merecen especial mención los batallones de San Fernando y de Las Navas, y merecen especial mención porque se han destacado en las últimas operaciones realizadas y se ha visto como estos batallones cumplen el pensamiento del mando al hacer presente su aportación de gran voluntad y entusiasmo en los combates en que han entrado los batallones de San Fernando y de Las Navas. Hacemos esta mención por especial complacencia en este día del Alto Mando y del mando de estos batallones, porque han prestado excelentes servicios de guerra y de paz. Está demostrado que estos soldados han demostrado un valor extremadísimo tanto cada uno en especial como en el conjunto. Hacemos patente esta satisfacción a todos los soldados de todas las armas por el excelente servicio que prestan a la patria. ¡Viva Español! ¡Viva Franco! ¡Viva el soldado español!

Por fin podemos estar satisfechos; contamos con toda clase de fuerzas de valía para batir al enemigo. Le superamos en tropas y sobre todo en mando y material. Nuestros ejércitos están formados por unas tropas dotadas por unos pertrechos de guerra, todos propiedad nuestra, además, nuestras fuerzas cuentan con algo que supera a los demás y esto es el corazón. Nuestros enemigos han perdido el corazón y sin corazón no es posible combatir, y habiendo perdido éste han perdido también el alma. El alma de los nacionales está henchida de amor patrio que les impide ver el peligro y están prestos a ofrendar sus vidas a la patria puesto que tienen también un gran amor y una gran confianza en sus jefes. Nuestras tropas cuando se presentan a la lucha van todas contra un enemigo común seguros del triunfo, confiados en sus mandos, y también de que a su lado tienen un hermano que no atentará contra su vida. Nuestras tropas de vanguardia se baten llenas de entusiasmo todas ellas, persiguiendo un ideal cuyo ideal es España. Nuestras tropas funden el sufrimiento en la alegría todas sienten un deseo, laborar por España, y ofrecen a ella a su amada patria cuanto son, cuanto valen, cuanto tienen. De todo esto nace la tranquilidad de la confianza. En esta guerra todos laboramos juntos y cumplimos fielmente nuestro cometido, confiando tan solo en el triunfo y sabiendo que todas las órdenes emanan de una persona que todos queremos y que es nuestro amado generalísimo. Cuando él da una orden, es que la ha estudiado sabiamente y cuando manda que se haga, esta se cumple, con la seguridad que es de supo-

ner, pues el generalísimo es un hombre que ha resuelto cuantos problemas se le han presentado, siempre de una manera favorable para el ejército nacional.

Al principio del movimiento se empezaron a llevar para España tropas del África, contábamos con estas fuerzas, con un contingente de voluntarios. El enemigo era fuerte, estaba bien pertrechado, nuestra aviación era sumamente inferior a la del enemigo, no obstante nuestros aviadores no escatimaron nunca la ocasión de dar pecho al peligro, y presentar cara a la lucha. Poco a poco este ejército que era inferior se fué aumentando y pertrechando con toda clase de material moderno español y con toda clase de material tan moderno, que nos atrevemos a decir que todavía no era conocido. Nuestra aviación ha adelantado mucho. Habiendo construido gran cantidad de aparatos. Las tropas de este brioso ejército, cuando acuden a la lucha lo hace con la sonrisa a flor de labios y entonando las hermosas canciones unas veces las de los legionarios, Falange y también las del Requeté todos sienten la emoción del momento, se entregan por completo a la lucha con un solo afán, el de vencer. Y en la retaguardia nuestras mujeres tranquilas, reposadas, trabajan para los que se hallan en el frente luchando por el honor de España, confeccionando para ellos ropas, jerseys, blusas, calcetines, etc., con la sonrisa de la confianza en los labios, esperanzadas en el triunfo, guardando su pudor de mujeres y la tranquilidad de su hogar. Los niños se ven jugar por los parques y jardines públicos alegres, también como si no existiera guerra alguna, y así pasan los días en el territorio nacional, en espera de que pronto puedan saborear la victoria final. Cuan diferente de las mujeres rojas, que ya han perdido todo cuanto propio de mujeres, y se han visto a tal extremo obligadas por los rojos, que casi todas ellas tienen las manos ensangrentadas después de los crímenes cometidos por las armas colocadas en sus manos para que así obraran. Mientras tanto continúan presionando sobre estas regiones, los ambiciosos rusos y los pérfidos franceses, repletos ambos, por sus ambiciones y sin ninguna clase de cariño y amor a España. En los lugares ocupados por los nacionales aprenden los niños a amar a su Patria borrando de su imaginación la visión de tantos puños en alto y también se destierra de estas imaginaciones juveniles la visión de la hoz y del martillo colocando a estas en el sitio que le corresponde que es en las manos de los labradores, para segar la mies, y el martillo para laminar el duro hierro y convertirlo después en cosa útil, en objeto de arte.

Mientras dure la guerra continuarán las cosas así, las mujeres nacionalistas en sus casas, tranquilas y sentadas reposadas, surcirán aquellos calcetines que mandaron al frente confeccionados por sus manos, convencidas del éxito de los nacionales y del fracaso completo de los marxistas, que no han de tardar en ser completamente derrotados y aniquilados. ¡Viva Español! ¡Viva su glorioso caudillo!

Alvarez del Vayo ha dicho que después de tocar algunos puntos importantes de la guerra civil española, tocaría el de la navegación. Ese canalla español no sabe a lo mejor que desde que ha empezado el Movimiento Nacional, han estado los marxistas haciendo operaciones sucias, gastándose el dinero en material de guerra y propaganda, y guardándose para ellos el cincuenta por ciento, o la mitad de lo que les ha costado todo esto.

Ya dijimos en otra ocasión, que había sido capturado por los nacionales un barco rojo, este contenía tres baterías, o sea doce cañones, viejos e inútiles, lo mismo que unos centenares de ametralladoras, todo esto causa verdadera repugnancia, solamente el decirlo.

Hasta la prensa roja reconoce los éxitos de nuestras tropas.—A pesar del cinismo de que hacen gala todos los partes oficiales y todas las radios rojas la situación en que se han colocado no les permite otra cosa, ni les queda otro remedio que irse descubriendo de sus falsedades. «Política» de Madrid dice que en el sector de Boadilla del Monte han sufrido uno de los ataques más fuertes. El enemigo atacó con el mejor material, y el resultado final, es todavía difícil de prever. Nuestra situación ha mejorado algo aunque tuvimos que ceder algún terreno. Esta noticia que da el periódico madrileño

«Política» es verdad, solo que nosotros se la podemos terminar y le podemos decir el resultado definitivo, que será el siguiente, para nosotros ganar, y para ellos perder como siempre, y si lo dudan en el campo se verá.

Un documento que prueba quien paga las campañas de prensa.—Amós Ribas de B. recibió la cantidad de 10 mil francos, escribe que el 9 de noviembre de 1936 Carlos A. Traso recibió la cantidad de 10.000 francos suizos, cantidad que le fué entregada en Ginebra por el representante del gobierno de Valencia en calidad de pago por su propaganda en el periódico «Le Journal» y del cual extendió recibo, el cual obra en poder del gobierno de Valencia. El «Journal» es aquel periódico que tanto se distinguió por su campaña anti-italiana cuando esta nación estaba en guerra contra Abisinia.

Amós Trazo, ahora ya sabemos lo que valen las campañas en favor del Negus y de los asesinos de Valencia.

El periódico «Le Depeche» dice que los periódicos de Moscú, atacan duramente al Gobierno del Generalísimo Franco pues durante lo que va de Movimiento Nacional, éste lleva detenidos 17 barcos rusos.

Protestan en Francia del envío de contingentes de reclutados a la guerra civil española.—Según leemos en el periódico «Le Matin» del día 12 la unión nacional de ex-combatientes ha protestado ante el Gobierno francés de que permita el envío a las zonas rojas de España de elementos voluntarios para luchar al lado de los rojos. Fundase esta protesta en que la Juventud francesa no es tan numerosa para poder destinar parte de ella para luchar en España, cuando acaso pronto sea preciso reunir la gente en su país mismo para combatir en el mismo territorio nacional. Añade que no debería permitirse que estos marcharan a luchar al extranjero.

¡ARRIBA ESPAÑA! ¡VIVA ESPAÑA! ¡VIVA FRANCO!

### Alocución del General Queipo de Llano

La Radio Sevilla anunció anoche que dado el catarro que padecía el ilustre General, no pronunciaría su acostumbrada alocución.

### Ultimas noticias

Radio Club Portugués, a las 2 horas: París.—Un Diputado conservador escribe una carta a propósito de un incidente ocurrido en un vapor francés en el puerto de Alicante. El citado Diputado quiere saber porque ha dicho buque no le prestó los auxilios debidos a un barco de guerra francés que junto a él estaba anclado.

Londres.—El debate en la Cámara de los Lores giró en torno a la defensa aérea. Un Lord Travallista pidió si era verdad que Francia había facilitado a Rusia ciertos detalles acerca del blindaje de aviones, añadiendo que caso de ser cierto Inglaterra debiera tener noticias de ello.

Londres.—Como estaba anunciado, en la Cámara de los Comunes, Eden fué interpelado sobre si llegó a su conocimiento la existencia de un acuerdo secreto entre Francia y los dirigentes comunistas españoles, para aquella facilitar esta armas y material de guerra. Eden respondió negativamente, como era lógico que lo hiciera.

Londres.—En los círculos oficiales, se confirma que el Gobierno de Valencia acepta en principio el plan de fiscalización de los puntos de entrada a España, conforme a la propuesta inglesa, si bien se reserva el derecho de discutir y juzgar si sabe las propuestas.

En los círculos internacionales ha causado ello gran sorpresa, si bien se aclara que tal aceptación es solo en principio, y no fué comunicada al Ministro de Negocios Extranjeros inglés. En realidad, el Gobierno de Valencia no puede estar dispuesto a someterse a una fiscalización de los puertos por los cuales recibe, en armas y hombres, auxilio de Francia y Rusia. Lo que verdaderamente se propone es dar tiempo al tiempo y mientras tanto seguir recibiendo el contrabando. Su actitud pues no puede ser más clara dentro de la oscuridad en que siempre se ha movido y se mueve el mal llamado pseudo Gobierno rojo.

Radio Milán, decía esta noche, que

desde el principio del movimiento nacionalista en España han sido derribados por los aviadores nacionales 120 aparatos rojos, de ellos, 79 franceses, 17 ingleses, y los demás rusos. La mayor parte de estos aviones han sido montados en España.

En uno de los últimos ataques realizados por los rojos en el sector de Vizcaya, sufrieron 8.000 bajas. La aviación nacional continúa demostrando su superioridad en todos los frentes.

Se dice que entre el 10 y 30 del pasado Noviembre, fueron reclutados en Rusia, para España, cerca de 15.000 hombres, habiendo hecho entrar en este grupo gran cantidad de niños de 15 años.

Londres.—En los medios políticos se supone que ha sido nombrado el MAYOR RICHARD. Agregado Militar inglés en Madrid. Se añade que en la Cámara de Diputados fué interrogado el señor Eden acerca de si tenían nombrado o no agregado militar en España, en la zona ocupada por los rojos, a lo que este tuvo que contestar negativamente. Parece que esta pregunta se le fué formulada por haber ocurrido algo a ciertos buques anclados en puertos españoles en poder de los rojos. La noticia de que haya sido nombrado el agregado militar aunque suena insistientemente no ha sido confirmada oficialmente.

Murcia.—Ha sido fusilado el diputado radical José Cardona, y además nueve personas que estaban acusadas de excitación a la rebelión.

Radio Club Portugués avisa que mañana a las diez hablará ante su micrófono el Comandante en Jefe del cuarto convoy del automóvil, que ha regresado felizmente de España, después de haber sido recibido por aquellas tierras con gran entusiasmo. Dará varias noticias relacionadas con lo que ha visto durante su estancia en España, acerca del movimiento nacional español.

Radio Club Tenerife, a la una de la madrugada:

Barcelona.—Según una nota oficial facilitada, hoy ha quedado constituido el nuevo consejo de la Generalidad, del que forman parte elementos de la CNT, FAI, UGT e Izquierda Republicana.

Berlin. Con motivo de haber presentado hoy sus cartas credenciales el nuevo Embajador de la Argentina, la esposa de éste dió una brillantísima fiesta en la Embajada. La recepción, a la que acudieron las más relevantes personalidades de Berlín, constituyó un verdadero acontecimiento social.

Lisboa.—Con gran solemnidad se celebrará en el Parlamento el primer centenario de las Cortes. El General Carmona descubrirá un busto en bronce de Oliveira Salazar.

Casa de Campo.—(Del enviado especial de Havas).—A las once de la mañana los rojos iniciaron el ataque más violento que han realizado desde que las tropas nacionales llegaron a las puertas de Madrid. Lo efectuaron contra las posiciones conquistadas ayer por nuestras fuerzas al NO. de Madrid. Las fuerzas rojas las integraban unos 5.000 hombres, la mayoría de ellos pertenecientes a la brigada internacional, protegidos por tanques. Se trabó un combate encarnizado hasta que a las 13 horas los rojos se vieron obligados a emprender la retirada dejando muchas bajas y material. Inmediatamente los nacionales iniciaron el contraataque en el cual tomaron parte 70 aviones de la gloriosa aviación nacional.

San Sebastián.—Dicen de Santander que el proyecto entre el gobierno de Bilbao y el Gobierno de Burgos para el intercambio de prisioneros, no se ha llevado a cabo por las objeciones puestas por los vascos. El arbitraje fué sometido a los diplomáticos.

Se tienen noticias del sector de Boadilla del frente de Madrid, según las cuales los rojos sufrieron durísimo castigo al intentar reconquistar las posiciones ocupadas ultimamente por los nacionales.

Tánger.—Han llegado al puerto de Tánger treinta personas huidas clandestinamente de los puertos rojos españoles. Havas.

Barcelona.—El Consejo de Gastronomía, ha mandado publicar una nota en la que se dá la siguiente orden: En vista de lo escasas que están las subsistencias en los actuales tiempos, y considerando que no son propicias las actuales circunstancias, he dispuesto prohibir la tradicional fiesta de Revelión de fin de año. No comprendemos porque tienen que usar este nombre francés, y no tienen que decir la fiesta

tradicional de Navidad, que es mucho más español.

París.—El ministro de la Guerra pronunció un discurso en el que dijo que es de todo punto necesario elevar la potencia defensiva de Francia. Para que Francia sea libre y feliz, ha de ser fuerte. Francia se considerará feliz cuando en la medida de sus fuerzas alcance los adelantos sociales que persigue. Refiriéndose a las relaciones italo-francesas, dijo que deben estrecharse, además dijo que Francia debe estar en buenas relaciones y unida con Alemania. La disciplina del ejército francés lo pone al abrigo de todas las eventualidades. Comparó la potencia militar de Francia con la de Alemania. El servicio actual asegura a Francia 600 mil hombres en pie de guerra. Alemania tiene 800 mil, a los que hay que añadir 200 mil más que realizan los servicios de trabajo.

El «Diario Vasco» de San Sebastián publica un interesante artículo titulado «Franco, libertador de España». En él dice que la figura de Franco quedará como una de las más grandes de la Historia de España pues se ha revelado, no solo como un general brillante sino también como un hombre de Estado de primera fila. Su actuación ha sido irrefragable. Ni como soldado ni como psicólogo ha tenido una sola equivocación. Fué general a los 32 años siendo el general más joven del ejército español. El artículo cita después una relación detallada del plan de vida del hoy Jefe del Estado español y dice que se levanta a las siete y media de la mañana y a las ocho, después de desayunarse se pone a trabajar hasta la una. Después del almuerzo descansa o da un corto paseo hasta las cuatro. De las cuatro a las siete trabaja con su secretario. De siete a nueve recibe visitas. A las nueve cena y después trabaja en su despacho hasta la una de la madrugada aproximadamente. No fuma ni bebe pues es abstemio. En tiempo normal, es aficionado a los deportes especialmente a la equitación; pero desde que ha comenzado la campaña, su única distracción es algún que otro paseo y los ratos de charla familiar. Es casado y tiene una hijita a la que ama entrañablemente. Este mismo amor es el que ha puesto en el servicio de su patria y de su pueblo a los que ama como verdaderos hijos y por los que lo da todo.

### PROTECTORA

Hoy de 3:15 a 11:30 noche

BUCK JONES en

### FRAUDE LEGAL

Maruchi Fresno, Luis Peña en

### AGUA EN EL SUELO

de los Hermanos Quintero

Música del Maestro Alonso

Próximo miércoles

### INAUGURACION TEMPORADA

OFICIAL DE ESTRENOS

### Brigada Secreta

con

VERA KORENE y JEAN MURAT

El secreto de los gases asfixiantes,

de los aviones silenciosos!

La más inquietante realización de

la Cinematografía moderna.

Un film Radio... Naturalmente!

### TEATRO BALEAR

MAÑANA SABADO

De 3 a 11:30 noche

### CINE Y VARIETES

Las cupletistas

### NEGRI y LIDIA LUPE

La bailarina

### Conchita Borrull

### Majórica Hotel

Situación única, magnífica, dominando Palma, la bahía y bosques. Todas las habitaciones exteriores y confortables. Precios económicos y convencionales para largas temporadas. Cocina exquisita. Encargos, teléfono 1185. Visite el Hotel, sin compromisos y aproveche para disfrutar del más bello panorama. Corp. Mari.—Terrene.



### En Palma

**Solemnes funerales por el alma de los «Requetés» muertos por la Patria**

Falange Española tuvo para el alma de los «Requetés» muertos por la Patria el merecido homenaje. Celebró anteayer, en la iglesia de San Francisco solemnes funerales.

A las once empezaron los funerales yendo al templo concurridísimo de fieles, entre los que destacaban numerosas representaciones de la Falange femenina y de las «Margaritas».

En el altar mayor severamente adornado, se destacaba, sobre fondo negro, una gran Cruz, símbolo de nuestra redención.

En la nave central se instaló un gran túmulo sobre el cual se había colocado la bandera bicolor y la boina roja de las fuerzas tradicionalistas. En el presbiterio, dando guardia de honor, se colocaron las escuadras de gastadores del «Requeté» y de Falange Española. Individuos de ambas instituciones armadas daban también guardia de honor a ambos lados del túmulo.

Asistieron, ocupando sitios de preferencia, el Comandante Militar, señor Benjumeda del Rey; el Gobernador Civil, señor Torres; el Alcalde, señor Zaforteza; el Jefe Provincial de Falange Española, señor Marqués de Zayas; el Delegado Regional Tradicionalista, señor Conde de Torresaura; el Conde Rossi; el Comandante del «Zeno», señor Margottini; el Presidente de la Audiencia, señor Delgado; el Delegado de Hacienda, señor Casasnovas; el Presidente de la Diputación, señor Obrador; el Delegado Provincial de Trabajo, señor Espejo; el Coronel de Infantería, señor Antich; los Cónsules de Alemania, Italia y Portugal, señores Dede, Facchi y Dr. Valdés, respectivamente; el Teniente Coronel de la Guardia Civil, señor Alvarez Ossorio; el Delegado Insular de la Junta Tradicionalista, señor Quint Zaforteza; el Comisario de Policía, señor Barrado; el Jefe de Estadística, señor de Ojeda; y el Comandante Jefe de las Milicias de Falange, señor Rovira.

Asistieron también numerosa representación de la Comunidad Tradicionalista y de Falange Española; una centuria de Falange, al mando de su capitán, señor Ramonell, y una compañía del «Requeté», al mando de su capitán, señor Redondo, ambas unidades con sus respectivas bandas de tambores y cornetas.

Celebró la misa el Rdo. Sr. don Miguel Meliá, Pbro., asistido de los Rdos. PP. Prohens, Teatino y Roig, Franciscano.

Ocupó la Sagrada Cátedra el capellán castrense, Rdo. Sr. Saggese, quien pronunció sentida oración fúnebre muy adecuada a los momentos actuales y en sufragio de quienes se celebraba tan solemne funeral.

Terminada esta oración fúnebre, se entonó por el Rdo. Sr. Meliá, el responso, que fué cantado por la capilla de los PP. Franciscanos.

Seguidamente las autoridades, representaciones y fieles abandonaron el templo.

En la plaza de San Francisco se efectuó a continuación el brillante desfile de las fuerzas de Falange y «Requeté» que habían asistido a dicho acto, desfile que resultó brillantísimo, siendo presenciado, en primera línea, por los señores Comandante Militar, Gobernador Civil, Jefe de Falange Española y Delegado Regional Tradicionalista.

Las fuerzas, al desfilar ante nuestras autoridades, dieron los vivas reglamentarios a España, que fueron contestados con gran entusiasmo por las autoridades y numeroso público que presenció el brillante desfile.

Nota de color destacadísima fueron las boinas rojas con las cuales iban tocados los altos representantes del tradicionalismo.

También el Conde Rossi, como atención delicada para los «Requetés», lució en dicho acto la tradicional boina roja de las fuerzas tradicionalistas.

### Comandancia Militar

El Sr. Comandante Militar recibió la visita del capitán de navío comandante del porta aviones francés anclado en nuestra bahía.

En el día de ayer se propone devolver dicha visita.

Anteanoche asistió nuestra primera autoridad militar a la función benéfica que se celebró en el Teatro Principal de nuestra ciudad.

### Estado Mayor

**Orden General del día 16 de Diciembre de 1936, en Palma de Mallorca**

#### I.—Consejo de Guerra.

A las diez y seis horas de pasado mañana y en el local que ocupa el Regimiento de Infantería Palma n.º 36, se reunirá el Consejo de Guerra de Cuerpo que ha de ver y fallar, en juicio sumarisimo, la causa número 1301 del corriente año instruida por el Comandante de Infantería Juez Instructor don Ricardo Nouvilas, contra el Sargento de Ingenieros don Pedro Adrover Ramis.

Dicho Consejo deberá constituirse en la siguiente forma:

**Presidente.**—Coronel de Ingenieros don Joaquín Coll Fuster.

**Vocales.**—Capitán de Ingenieros don Benito Fernández Borrero, otro don Luis Zaforteza Villalonga, otro don Juan Font Maymó, Capitán de Infantería don Agustín Clar Escalas, Capitán de Artillería don Miguel Tomas Riutort.

**Suplentes.**—Capitán de Ingenieros don Leonardo Benito del Valle, Capitán de Infantería don Francisco Estaben Alonso.

**Vocal Ponente.**—Teniente Auditor de segunda don Luis Ramallo Tomás.

**Fiscal.**—El Jurídico Militar de esta Comandancia, o su Delegado.

**Defensor.**—Alférez de Ingenieros don Pedro Barón Jazmin.

Con arreglo al artículo 566 del Código de Justicia Militar quedan invitados para asistir a dicho acto, los señores Jefes y Oficiales francos de servicio.

Lo que de orden de S. E., se publica para general conocimiento y cumplimiento.—El Comandante Jefe de E. M., Carlos Marin de Bernardo.

### Servicio de Plaza para el día 18 de Diciembre de 1936

**Parada:**  
Comandancia Cárcel, Prisión Estaciones y Prisión calle de Salas.—Regimiento Infantería Palma n.º 36.

**Sala de Armas.**—Grupo Mixto Artillería n.º 1.

**Caballería.**—Grupo Mixto Ingenieros n.º 1.

**Teléfonos, Gas y electricidad, Portitxol, Porto-Pi y Aceitera S. A.**—Milicias.

**Jefe de día.**—Comandante de Artillería don Agustín Sijar Rovira.

**Imaginaria.**—Comandante de Infantería don Julio Rocha Ruizdelgado.

**Visita y Hospital.**—4.º Capitán de Infantería.

**Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.**  
D. O. de S. E.—El Comandante Jefe de E. M. Carlos Marin de Bernardo.

### Ayuntamiento

#### Visitas

Estuvo anteayer mañana en el despacho oficial del Alcalde, para cumplimentar a la autoridad municipal, el Comandante del buque porta-aviones francés surto en nuestras aguas, al cual acompañaba el representante consular de Francia en Palma.

Ayer mañana, el Alcalde se trasladó, a bordo del «Comandant Teste» para devolver la visita, siendo recibido con cariñosa y cordial cortesía por el Comandante y oficial del buque.

#### Constitución de una Junta

Ha quedado constituido el Comité local para la defensa pasiva de la población civil contra los peligros de los ataques aéreos, bajo la presidencia del señor Alcalde don Mateo Zaforteza Muelles, estando constituido por don Benjamín Llorca, Comandante de Ingenieros, en representación de la Comandancia Militar; don Sebastián Villalonga Gelabert, en representación del Colegio Provincial de Médicos; don Alfonso Miró, en representación del Colegio Oficial de Farmacéuticos; don Enrique Juncosa, Arquitecto municipal y el señor Gil, en calidad de Secretario.

#### Sobre la limpieza

El señor Zaforteza con bastante desagrado nos ha dicho que al pasar en el día de anteayer por la calle de la Almudaina había visto con la consiguiente contrariedad que aquella estaba sembrada de zapatos viejos.

Hasta ahora dijo el Alcalde he labrado para que nuestra Ciudad permanezca limpia y aseada lo que resulta un trabajo muy arduo sin la cooperación del vecindario.

Multaré por tanto severamente a cuantos tiren basura u otros objetos en la vía pública, así como también a aquellos que limpien alfombras en los balcones de sus casas.

### Los invitados navideños

Atendiendo la indicación lanzada días atrás por el Alcalde han sido bastante numerosas las personas que han acudido a la Secretaría particular del señor Zaforteza a dar su nombre para tener a su mesa, durante las próximas Navidades, a alguna de las personas que se encuentran en esta ciudad, lejos de su familia y del calor del hogar, con motivo de las circunstancias actuales.

En cambio hasta ayer no se recibió la primera inscripción—un matrimonio—de quienes deseen ser recibidos como en familia durante las tradicionales y evocadoras Navidades.

El Alcalde, al darnos cuenta de ello, insistió en el deseo de los que se hallen en tal caso acudan a inscribirse.

No se trata, añadió, de una limosna ni de una caridad humillante; no, es un acto de cordial simpatía hacia los que se encuentran entre nosotros sin familia, es una demostración de cariño, de humanidad, de cristianismo, de patriotismo, es, en fin, reunir en los días tradicionales de Navidad, al calor del hogar familiar, a los que se hallan lejos de la materialización de esa institución inmortal que es la familia cristiana, cuya defensa es uno de los principios que defiende la España Nueva.

### Las acometidas de los canales a la alcantarilla

Con el fin de evitar perjuicios ulteriores se previene a todos los propietarios que soliciten el empalme de los canales de bajada de aguas pluviales a la alcantarilla antigua (única a la que se puede acometer) que antes de empezar las obras, deben recibir instrucciones del Jefe del Servicio Exterior de Aguas y Alcantarillado pasando al efecto por la Rinconada de Santa Margarita, calle de San Miguel.

### Donativos para las Cocinas Económicas

C. Pano de Berona 5 pesetas; obreros de don Francisco Morey Castañer 3.ª entrega 80; L. V. 50; doña Sebastiana Comas 5; don Juan Casa 3.ª entrega 100; empleados y obreros de casa Bibiloni 84'65; don Antonio Bibiloni 50; don Jacinto Llobera Martorel 25; don Vicente Farigul 50; Empresa del Coliseo de Esporlas 75; personal Labores de Tabaco de Mallorca 298'10; personal Centro de fermentación de tabaco 55'90.

Ingresos de hoy 878'75 ptas.  
Id. anteriores 287.227'05 ptas.  
Suma total 288.105'70 ptas.

Don Antonio Piña Forteza, 5 pesetas; Sindicato Balear de Empleados de Despachos y Oficinas, 100; Gas y Electricidad S. A. «Central núm. 1» 8.ª entrega, 20'25; don Juan Bernat Martorell, 1; Un gran español, 50; don Juan Rigo, 10; Falange Femenina de Santa Eugenia, 48'75 don José Gilbert Ramos, 50'15, F. J. R. un alemán, 25.

Total, 310'15.  
Ingresos anteriores, 288.105'70.  
Suma total hasta hoy, 288.415'85.

### VEA... EL MAS APASIONANTE TEMA DE LA GUERRA FUTURA! BRIGADA SECRETA MIERCOLES PROTECTORA

### Diputación Sesión de la Comisión Gestora Provincial

La Comisión Gestora Provincial celebró ayer sesión, bajo la presidencia del señor Obrador y con asistencia de los vocales señores Moragues, Palmer, Fiol, Pascual Alabern y Bisellach.

Después de aprobada el acta de la anterior sesión y las cuentas por servicios provinciales, se entra en el orden del día.

Se acuerda anunciar concurso para el suministro de materiales durante el próximo año al taller de zapatería de la Casa de Misericordia.

La regulación de gratificaciones a las asiladas que trabajan en la Casa de Misericordia.

Conoció la Corporación un oficio del

Director del Hospital de Dementes informando haber entregado a la Agrícola Mallorquina, según orden superior, el almendrón recolectado en la Granja dependiente de aquel establecimiento.

Se da cuenta de un suplemento de crédito que ha sido ratificado y se acuerda la discusión el lunes en sesión ordinaria del proyecto de presupuesto para el año próximo.

Después del orden del día se acuerdan asuntos también de trámite, entre los cuales se cuenta la destitución del recaudador de Cédulas de la Puebla Sebastián Crespi Rayó, nombrándose para sustituirle a don Miguel Fiol Ramón.

El director del Hospital propone sea ascendido el médico auxiliar señor Oliver Frontera por ser el más antiguo, para desempeñar la vacante por destitución del Dr. Trián.

Y se levanta la sesión.

### Falange Española de las J. O. N. S.

Queda terminantemente prohibido a todos los Jefes locales de Prensa y Propaganda de Falange Española de las J. O. N. S. comerciar, vender, etc. cualquier folleto, libro, etc., que no les sean remitidos o autorizados por esta Jefatura Provincial.

**Anuncio**

Se necesita un taquígrafo. Darán razón en la Jefatura de Prensa y Propaganda de Falange Española.

**Orden para el domingo día 20 de Diciembre de 1936**

Todos los Flechas dependientes del Cuartel General se hallarán formados a las 9 para asistir a Misa.

A las 9'30 se concentrarán en el campo del «Mallorca» todas las Agrupaciones de Palma y suburbios con objeto de asistir al Festival Gimnástico que en honor de los Maestros Nacionales dará la Sección Deportiva de la Legión de Flechas.

A dicho acto están invitados, además de las Autoridades, los Maestros que han solicitado tomar parte en el cursillo de Gimnasia y todos los Jefes de Organizaciones Juveniles de la Isla, con los Flechas que deseen acompañarlos.

El Comandante Territorial de O. J., Francisco Rosselló.

¡ARRIBA ESPAÑA!

### El «Requeté», en Lloret de Vista Alegre

**Entronización del S. C. de Jesús y bendición de la bandera**

El pasado domingo, se celebró en Lloret de Vista Alegre, con gran solemnidad, la bendición de la bandera del «Requeté» y la entronización del Sagrado Corazón de Jesús en su domicilio social.

Asistieron a dicho acto representaciones de las fuerzas del «Requeté» y «Pelayos» de esta ciudad, Binisalem y Sineu.

Bendijo la bandera el Rdo. D. Antonio Morey, Cura Económico, quien pronunció, además, sentida plática.

Acto seguido tuvo lugar la edificante ceremonia de la entronización del Sagrado Corazón de Jesús, cuya imagen fué bendecida también por el Rdo. señor Morey, quien volvió a pronunciar adecuada plática.

Después hablaron pronunciando sentidos discursos ensalzando el acto que se celebraba, el alcalde don Damián Llabrés, y el Consiliario del «Requeté», Rdo. don Valentín Herrero.

La sección de «Pelayos» de Palma, que asistió muy numerosa al acto, fué muy aplaudida en el brillante desfile que se efectuó al terminar la hermosa fiesta.

### Suscripción para el homenaje al General Goded

13.ª lista de donativos

Suma anterior, 58.637'95 pesetas.

Don Bernardo Sampol Garau, Médico, 10 pesetas; don Antonio Bonet Frau 50; don Juan Oliver Feliu 50; doña María del Carmen Montaner de Oliver 50; doña Aurora Porcel y don Lucas Clar una lámina de la Deuda Amortizable de 100; personal de la sección de Caballos Sementales de Baldares 42'50; doña María Isabel Fuster y Villalonga Vda. de Rossiñol Zaganada 100; don Miguel

Pons 25; don Bartolomé Ferrando Obrador 10; don Isidro Vicente Martínez 2; personal de la Jefatura y del Grupo de Intendencia de Baleares 176; Sr. Registrador y empleados del Registro de la Propiedad de Inca 50; don Antonio Estarellas, médico de Buñola 5; don Salvador Antich Salom, farmacéutico de id. 5; doña Enriqueta Munné Cabedo, comadrona de id. 5; doña Catalina Bauzá de Oliver 5; don Francisco Funes Ruiz 5; Gremio de patronos Alfareros Palma 50; personal de los Juzgados de 1.ª Instancia e Instrucción del Distrito de la Catedral y de los Municipales del mismo Distrito 109'50; doña María Coll 5; personal de la Dirección Facultativa de la Junta de Obras del Puerto de Palma 151; personal de la Secretaría de la Junta de Obras del Puerto de Palma 56; don Diego Pascual 25.

Total 59.614'95 pesetas.

Continúa abierta la suscripción.

### Gobierno civil

**Visita**

Ayer por la mañana pasó a bordo del buque porta-aviones francés anclado en nuestra bahía «Comandant Teste», nuestra primera autoridad civil, don Mateo Torres, acompañado de su Secretario particular don Gabriel Esteva, para cumplimentar a su Comandante y en devolución de la visita que éste le había efectuado el día anterior.

### Delegación de Hacienda de Baleares

Esta Delegación autorizada por la Junta de Defensa Nacional de Burgos ha dispuesto que se abra el pago de la mensualidad corriente a las Clases Pasivas que perciben sus haberes por esta provincia en los siguientes días:

Día 18 de Diciembre.—Montepío Civil, Jubilados y Clero.

» 19 id.—Montepío Militar y retirados. Letra A a Ll y Cruces.

» 21 id.—Retirados. Letra M a Z y Cruces.

» 22 id.—Retirados Decreto 25 de abril y Reservas.

» 23 id.—Montepío Militar y Retirados de otras Delegaciones.

» 24 id. Nóminas en general. Palma 17 de Diciembre de 1936.

### TEATRALES

#### Principal Función benéfica

Anteanoche se celebró en nuestro primer coliseo la anunciada función benéfica, estrenándose el drama en verso de don Sebastián Cladera Palmer «Morir por la Patria», obteniendo por su contextura e interpretación lisonjero éxito.

Antes un conjunto de bellas falangistas interpretó con gran acierto el hermoso coro de lavanderas de aquella primorosa zarzuela del admirable Chapi «El chaleco blanco» y el coro popular de la zarzuela contemporánea «La rosa de azahrán».

Terminó el espectáculo cantando el notable coro de Falange Femenina «Cara al sol» y «Giovinezza», escuchados de pie por la concurrencia, que llenaba el teatro y premiando su labor con entusiasta ovación.

¡Arriba España!

Con el teatro brillantísimo tuvo lugar ayer el estreno en Palma del film de la Warner Bros «Bella Adolina», que obtuvo un éxito verdaderamente grandioso.

La concurrencia celebró la trama y desarrollo de la cinta y la belleza deslumbrante y de gran eclecticismo de los números de revista.

Irene Dunne interpreta maravillosamente la parte de protagonista.

Fuó también celebradísimo el film dialogado en español «El mundo cambia» por Paul Muni.

#### Conferencia de Puericultura

El próximo sábado día 19 a las cinco y media de la tarde desarrollará su conferencia de ampliación en el Cursillo de Puericultura el Dr. Sampol, Director del Hospital Provincial, sobre el tema «Causas patológico-social que influyen en la mujer gestante».

A este acto podrán asistir las alumnas de los Cursillos anteriores.



## Carta interesante de Fernando de los Ríos

Se la había dirigido al entonces Jefe del Gobierno de Madrid, Giral.—  
Demuestra la carta la intervención de elementos oficiales franceses, contra el sentir nacional español

(Copia de la carta que en 25 de julio de 1936 dirigió desde París don Fernando de los Ríos, exministro de España y enviado extraordinario del Gobierno Giral, a dicho jefe de Gobierno):

«París, 25 de julio de 1936.  
Exmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros, don José Giral.

Amigo querido: Desisto de hacer historia porque la avanzada hora en que comienzo esta carta, después de haber tenido una última conversación con el Gobierno, o mejor dicho, con elementos destacados de él, haría imposible su salida por el avión «Douglas», que la ha de llevar a Madrid para entregarla personalmente a usted.

La batalla que la prensa de París, tal vez con la única excepción de tres periódicos, había emprendido contra la posible entrega de armamento a partir del momento en que por infidelidades le fué entregado el telegrama cifrado que en la noche del lunes al martes envió Vd. al Gobierno, se agudizó con la llegada de los aviadores y se avivó al ser conocida mi venida y al informarse la Prensa, con minuciosidad que revela traiciones extensas, de todos y cada uno de los extremos que abordaban nuestras peticiones.

Anoche, urgentemente, recién llegado de Londres, fui citado por el jefe del Gobierno a ir a su casa. Allí estaban los cuatro ministros que más ascendente podían tener en lo que a nosotros afectaba por la índole de los departamentos que dirigen. La conversación fué de índole esencialmente política, y a instancias de ellos hube de hacer algunas consideraciones sobre el carácter que reviste la lucha española, la cual no puede ser considerada estrictamente como nacional por una serie de razones que estuvimos analizando: frontera militar en los Pirineos, Baleares, estrecho de Gibraltar, Canarias y ruptura de la Unidad política de Europa Occidental; deber, por consiguiente e interés directo de F. R. de ayudarnos.

¿Cómo? Examinamos nuestras peticiones y en la actitud de los ministros colegi que había disparidad. Surgió una cuestión nueva: la de que los aviadores españoles vinieran por los aparatos a París; mostré su semi-imposibilidad dada la escasez que tenemos y nuestro propósito de retener a los aviadores franceses.

Se me dijo por quien podía hacerlo que todo el material de aviones y bombas estaba dispuesto, y que en la mañana de hoy podían partir.

Me fui a descansar, y a la hora me llamaron con urgencia. Cot, el ministro del Aire, quería venir a verme. Me había buscado en la Embajada, y al no hallarme en ella, amigos comunes me dijeron que para no suscitar más sospechas debía ir yo a su casa.

Fuí y me comunicó la imposibilidad de convencer al ministro de Negocios Extranjeros de la licitud de que los aviadores franceses llevaran a España los aviones. La fórmula era llevarlos a Perpignan, etc. Es lo que los comuniqué anoche, 24.

Al ir esta mañana al Ministerio del Aire todo iba bien.

Al llegar a la casa Potetz, las dificultades aparecieron insuperables. La campaña de la Prensa, la reproducción del documento de dimisión del ministro consejero, ha adquirido caracteres tales que al ir esta mañana a despachar Blum con el presidente de la República, lo hallé conturbado, y en una disposición tal de espíritu que hube de decirle:

—Eso que se piensa hacer, entregar armas a España, puede ser la guerra europea o la revolución en Francia. Y el presidente de la República pidió un Consejo de Ministros para las cuatro de la tarde con carácter de extraordinario.

La posición del presidente de la República es compartida por varios ministros. El Consejo estaba dividido, y el propio presidente de la Cámara, Herriot, ha ido a ver a Blum y le ha pedido que reflexione porque considera que eso no se ha hecho jamás y que puede justificar ante Alemania e Italia el que hagan el reconocimiento de hecho de cualquier apariencia de Poder en una ciudad española y le manden armas y municiones en cantidades superiores a las que pueda Francia.

La presión es enorme. De dos y media a cuatro menos cuarto he estado reunido con el jefe del Gobierno y un ministro, en casa de una tercera persona.

—Tengo el alma desgarrada—decía Blum—convencido como podamos estarlo uno de nosotros de la trascendencia europea de la partida que se juega en España. Jamás lo he visto tan profundamente conmovido.

—Mantendré mi posición a toña y con todos sus riesgos—dijo—hay que ayudar a la España amiga. ¿Cómo? Ya veremos.

A las diecinueve y media he vuelto a reunirme con alguno de ellos. La lucha ha sido dura y en el debate ha jugado un gran papel una cláusula secreta que el azar me ha hecho conocer en el Tratado comercial o Acuerdo comercial suscrito en diciembre de 1935 por Martínez de Velasco, de comprar veinte millones de francos a Francia en armamento y municiones. Me había preguntado por ello anoche el ministro de la Guerra, diciéndome si sabía yo algo acerca de la existencia de esa cláusula, y le respondí que sí. Y, en efecto, se la di, porque en el ambiente de la Embajada hubo de decirme a medias palabras el señor Castillo algo que me hizo sospechar no poco.

Pedí el «dossier» del Tratado y en efecto, hallé la nota confidencial, nota que ninguno de los actuales ministros franceses conocían y que nuestra Constitución prohíbe y no ha pasado por la Comisión de Estado.

La resolución del Consejo ha sido no hacer ninguna entrega de Gobierno a Gobierno, pero dar las autorizaciones que se precisen, para que la industria privada no entregue y circule el material que adquirimos. El modo de ejecutar esto y de facilitarlo, será llevado por una comisión de ministros en que contamos con alguno de nuestros más fieles amigos. Mañana tendré la reunión más importante y decisiva, pero me anticipan que podremos, casi con seguridad absoluta, sacar los aparatos de aviación del 25 el lunes o el martes, y organizaremos, o mejor dicho organizaremos con Cruz Marín y algún otro amigo español, ayudado de algunos excelentes amigos franceses, el paso de las bombas. Esto es difícil, sobre todo para quien, como yo, no es precisamente un Asturo Avinaveta. Mas veremos de lo que es capaz la necesidad.

Se construirán los aparatos Potetz 54 y procurarán acortar plazos. Para todo lo de armamento creo que solo podremos entendernos con Hotchkiss. Las conversaciones nuestras son captadas y todas las cosas que dicen ustedes, con leves variantes, se difunden. Por el interés de España y la eficacia de la gestión, convendrá, pues, una extraordinaria reserva en el lenguaje, una utilización de palabras convenientes y sobriedad extrema en cuanto a la necesidad de tales o cuales medios para la lucha.

Cuando usan ustedes palabras como «imprescindible», «urgente», «esencial», etc., facilitan, dada la organización secreta que existe, el sabotaje.

De lo que importa diariamente les daré una impresión. Quiero decir a usted que esta noche, a virtud de un ruego del prefecto de Policía, me he instalado en una habitación de la Embajada. Lo he sentido, pero no creo lo consideren ustedes incorrecto. Creo indispensable que venga urgentemente el embajador y tome la dirección de esto con plena personalidad y responsabilidad.

Para todo el Gobierno mi saludo y mis mejores palabras de aliento y fé en nuestra España. Para usted, además, el abrazo sincero de un viejo amigo.

Suyo, Fernando de los Ríos.

Breve comentario  
Pocas poquitas palabras de comentario, merece la anterior e interesantísima carta del señor De los Ríos, en cuanto a complicidad de elementos oficiales de Francia contra la neutralidad, contra la civilización, contra la voluntad de la nación española y hasta contra la propia República

francesa en su sentir general.

Con ello se pone clarísimamente de manifiesto, la traicionera conducta de esos elementos oficiales franceses, ya en los primeros días del movimiento salvador de España para con su deber, para con Francia y para con la paz de Europa.

Infernal contubernio de perversos españoles y malos franceses con las fieras salvajes de Moscú.

La historia de los pueblos del mundo entero, volcará sus más duras condenaciones contra tal traición de lesa humanidad.

## Instrucción

### Exámenes en el Instituto

El próximo sábado día 19 a las nueve y media de su mañana tendrán lugar los exámenes de Geometría (plan 1903).

A las diez de la mañana del mismo día se celebrarán los de Dibujo Lineal y Dibujo de Figura (plan 1903).

## DEPORTES

### Pelota vasca Frontón Balear

Resultados de los partidos de ayer:

Primera quiniela:  
Jesús, ganador; Echave, colocado. Los boletos (3-1) se pagaron a 93/20 ptas.

Segunda quiniela:  
Iriundo II, ganador, Zolozabal, colocado. Los boletos (3-4) se pagaron a 116/90 ptas.

Tercera quiniela:  
Loyola, ganador; Zulaica, colocado. Los boletos (6-3) se pagaron a 37/70 ptas.

Cuarta quiniela:  
Satur, ganador; Zolozabal, colocado. Los boletos (4-1) se pagaron a 45/10 ptas.

Primer partido:  
Iriundo II-Trecet-(blancos) 17.  
Orío-Iriundo-(azules) 25.

Con poco acierto se emplearon los blancos quienes tuvieron que resignarse viendo como el tanteador funcionaba en su contra debido a la buenisima actuación de Orío para quien no hubo pelota difícil y al que puso a prueba con sus maravillas el peligroso Iriundo II.

La zaga azul jugó bonitamente y con rendimiento, al que el público aplaudió repetidamente.

Segundo partido:  
Zulaica-Loyola (blancos) 24.  
Satur-Echenique (azules) 30.

Los azules fueron en cabeza durante la primera mitad del partido, viéndose continuamente acosados por sus adversarios quienes consiguieron igualar a los 16 tantos y tomar la delantera que mantuvieron hasta los 23 que los azules lograron empatar y a su vez mandar en el tanteador, terminando el partido a favor de la pareja azul por seis tantos de ventaja.

Fué el partido interesantísimo y las dos parejas se apuntaron repetidas ovaciones por la excelente labor que en el transcurso de la pelea realizaron. La clase de los participantes, justifica los momentos de intensa emoción que el respetable gozó, lo que hizo que las ovaciones se sucedieran.

La labor de Satur, con todo y ser la de los demás participantes muy digna de encomio descolgó ya por lo acertada como por su rendimiento.

## RIALTO

Hoy de 3 a 10 noche

### La hija del Dragón

por Anna May Wong

### CASTA DIVA

por Martha Eggert

Lunes: CRIMEN DEL SIGLO y TUYA PARA SIEMPRE.

## MODERNO

Hoy de 3 a 10 noche

### El vagón de la muerte

### El Monstruo en Acecho

en Español

por Jean Parker

Lunes: MUSICA SOBRE LAS OLAS y REDIMIDA.

# RADIOGRAMAS

## España

El viaje de un grupo de diputados franceses a España.— Han podido confirmar que en las regiones ocupadas por los nacionales reinan el orden, la paz y la actividad económica.—Están convencidos de que los nacionales conseguirán dentro de poco el triunfo definitivo

París 17.—La guerra civil española está tomando un carácter cada vez más internacional, según la declaración publicada por un grupo de siete diputados franceses de las derechas, bajo la presidencia del conocido Henri de Kerillis, los cuales acaban de volver de un viaje a Burgos y Salamanca.

Según el periódico «Le Journal» dichos diputados calculan en unos 15 mil el número de los franceses que sirven en las filas rojas, y en 25 mil el número de los soldados rusos en las mismas.

Por otra parte, los mismos diputados están convencidos que los envíos de material de guerra desde Francia han quedado suspendidos por completo desde algunas semanas, y han tenido que ser substituídos por material ruso.

Sin embargo, se siguen alistando numerosos voluntarios en la milicia roja, en el territorio francés.

«Le Journal» escribe que dichos diputados volvieron con la impresión de que la vida ha tomado nuevamente su aspecto normal en las regiones ocupadas por los nacionales, y en las que reinan el orden, la paz y la actividad económica.

Añaden que la negativa del Gobierno francés de proporcionar material de guerra a los nacionales podrá tener consecuencias perjudiciales para Francia, política y económicamente.

Están convencidos de que los nacionales conseguirán la victoria definitiva dentro de poco porque la calidad de sus tropas y de su material es muy superior a la de sus enemigos.

El estado caótico de Cataluña comentado por la prensa soviética

Moscú 17.— Los periódicos «Tzvestiya» y «Pravda» publican relatos especiales procedentes de Barcelona, que echan a los partidarios de Trotsky la culpa de las disensiones que existen actualmente entre los rojos en Cataluña.

Debido a la negligencia del gobierno catalán, dicen, consiguieron efectuar actos de sabotaje en el ejército y en la administración civil; acusan además a los partidarios de Trotsky de haber fomentado la agitación contra la influencia del gobierno de Moscú en Cataluña.

EL SECRETO DE LOS GASES ASFI-  
XIANTES, DE LOS AVIONES SILEN-  
CIOSOS, LO NUNCA VISTO

BRIGADA SECRETA  
MIERCOLES PROTECTORA

## Alemania

El problema colonial alemán no es imperialismo

Berlin 17.—En un artículo publicado en la revista americana «Foreign Affairs», (Negocios extranjeros), el presidente de la Reichsbank, Dr. Schacht, escribe que el problema colonial alemán no es asunto de imperialismo, sino solamente de existencia económica.

Precisamente por esta razón, el porvenir de la paz europea depende de su solución.

Schacht hace recordar que los famosos «atorce puntos» del presidente Wilson reconocieron el derecho para Alemania de poseer colonias.

Los progresos realizados en las colonias alemanas antes de la gran guerra, escribe el presidente de la Reichsbank, son una prueba de que Alemania es capaz de hacer prosperar territorios ajenos de los mares.

Se ha reprochado al Reich sus esfuerzos para realizar la autarquía, pero se olvida que otras naciones ya la realizaron desde mucho tiempo. El mundo, según Schacht, se divide en dos categorías: los que tienen, y los que no tienen; a esta última pertenecen Alemania, Italia y el Japón, pero las dos últimas han adquirido respectivamente Abisinia y Manchuria, de modo que en-

tre las grandes Potencias solo queda ahora Alemania en la categoría de los que no tienen».

El Dr. Schacht hace recordar una declaración reciente, en la Casa de los Lorens, según la cual de 25 primeras materias necesarias, Gran Bretaña posee 18 en cantidades suficientes. Alemania, por otra parte, solo posee cantidades adecuadas de cuatro solamente de las primeras materias, y le faltan todas las demás.

La autarquía por cierto no es ningún ideal, puesto que aparta a las naciones, y sin embargo, nada hay que pueda sorprender en el hecho de que Alemania en las circunstancias en que se encuentra haga todos sus esfuerzos para obtener por medio de producción artificial las primeras materias que le son indispensables.

El artículo termina declarando que nadie que quiera verdaderamente la paz puede admitir que Potencias grandes y progresivas estén privadas de colonias y de primeras materias.

LOS SECRETOS DE LA GUERRA DEL FUTURO, REVELADOS!

BRIGADA SECRETA  
MIERCOLES PROTECTORA

## Francia

Rumores de un complot comunista

París 17.—El periódico «L'Ami du Peuple» escribe que rumores de un complot comunista circulan no solamente en el público, sino también en los centros parlamentarios, y que el gobierno está enterado de los preparativos ya hechos.

Según dicho periódico, no se puede negar que está pasando algo.

Grandes cantidades de armas y municiones han sido acumuladas en París y en los suburbios, mientras que 3000 argelinos que llegaron recientemente a la capital han sido alojados en los suburbios rojos.

Los comunistas ya prepararon una lista negra de dos mil personas.

El ministro de Guerra, Daladier, está tomando medidas para impedir todo intento de levantamiento comunista.

El periódico expresa la esperanza de que los jefes comunistas retrocederán cuando se den cuenta de que las autoridades vigilan.

## Suiza

La elección de Giuseppe Motta

Berna 17.—El Consejo federal eligió a Giuseppe Motta al cargo de presidente de la Confederación suiza para el año 1937.

Motta que ya era vicepresidente de la Confederación y jefe del departamento político, fué ya jefe de la Confederación anteriormente.

El jefe del departamento de Justicia y Política, Johannes Baumann, ha sido elegido al cargo de vicepresidente de la Confederación, para el año próximo.

## Grecia

La organización clandestina comunista en Grecia

Atenas 17.— La policía griega se apoderó de los archivos secretos del partido comunista, que se extienden a todas las provincias, excepto las de Macedonia y Tracia. Una parte de dichos archivos fué confiscada en Atenas y otra en Patras. Al examinarlos se comprobó que el partido comunista tiene organizaciones en todas las poblaciones y en los pueblos.

En la lista de los miembros se encontraron los nombres de varios funcionarios, tres oficiales del ejército y varios suboficiales, y también de varios suboficiales y marinos de la flota. Se encontró también el código secreto empleado por los comunistas griegos, y otro para comunicar con la Internacional comunista. Los archivos contienen también informes sobre la organización del partido comunista en Grecia, y la lista de los miembros del comité de administración. Tres de los cinco miembros de dicho comité fueron detenidos; además se practicaron unas mil detenciones a consecuencia del estudio de dichos documentos.

IMPRESA DE «EL DIA»